

館長コラム(20) 「金比羅神社の森」

西原にある金比羅神社は昭和11年(1936年)に高尾山の中腹に建てられました。西原では金比羅さんとよばれています。40年近く前、大晦日の深夜に金比羅さんまで登りその社務所で休憩しながら初日の出を待ったことがありました。そのときは西原に住むことになるとは思いませんでしたが。さて、金比羅さんは森の中にある神社です。この森は梅畑や植林、ソーラー発電所に囲まれていますがりっぱな自然林です。今回はその森の植物を紹介しようと思い、11月14日に調査して簡単な植物のリストを表に示しました。30分ほどの調査なので見落としもありそうですが39種類を観察することができました。シダ植物(1~6)が6種類、種子植物(7~39)が33種類です。表以外にもコケや地衣類、キノコもありました。

森の名前は優占種の名で決まる

森の中で空を見たとき、空を覆っている面積が最も多い種類を優占種といいます。この森では29番のツブラジイが優占種ですのでこの森は「シイ林」と呼べます。シイには実が丸いツブラジイと細長いスタジイの2種類がありますが、長野ではスタジイは見えていません。

森には5つの層がある

一般に、森林は植物の背の高さ別に5つの層に分けます。これを層

状構造といいます。5つの層とは高い方から、高木層・亜高木層・低木層・草本層・地表層となります。金比羅さんの森のそれぞれの層に特徴的な種名をあげると、高木層と亜高木層(まとめて林冠とよぶ)にツブラジイ・ホルトノキ・ウバメガシ・クスノキ・ヒノキ(この順に多い)、低木層はサカキ・ヒサカキ・アラカシ・ネズミモチなど。草本層と地表層(まとめて林床と呼ぶ)の植物は少なく林縁や神社の広場の明るいとこにシダ類やコウヤボウキ・モチツツジなどが生育しています。林床の植物が少ないのは光が林冠でたくさん吸収されるため林床に十分な光が届かないためだと考えられます。シカの食害ではないです。

木の大きさは胸高直径で表す

木の大きさを正確に測定することは困難ですが、胸高直径がよく使われます。人の胸の高さ(1.5mぐらい)の木の直径です。この森のホルトノキは60cmほどあり大木です。ツブラジイやウバメガシも太い木がありました。いろいろ見て自然林の内部を楽しみましょう。

科名	番号	和名	学名(ラテン語)
オシダ科	1	マルババネシダ	<i>Dryopteris fuscipes</i>
イノモトソウ科	2	アマクサシダ	<i>Pteris dispar</i>
ウラボシ科	3	ノキシノブ	<i>Lepisorus thunbergianus</i>
ウラボシ科	4	マメツタ	<i>Lemmaphyllum microphyllum</i>
ウラボシ科	5	ヒトツバ	<i>Pyrrhosia lingua</i>
チャセンシダ科	6	トラノオシダ	<i>Asplenium incisum</i>
アカネ科	7	クチナシ	<i>Gardenia jasminoides</i>
イチヨウ科	8	イチヨウ	<i>Ginkgo biloba</i>
イネ科	9	チヂミザサ	<i>Oplismenus undulatifolius</i>
イネ科	10	マダケ	<i>Phyllostachys bambusoides</i>
ウコギ科	11	キツタ	<i>Hedera rhombea</i>
カキノキ科	12	カキノキ	<i>Diospyros kaki</i>
キク科	13	ツアブキ	<i>Farfugium japonicum</i>
キク科	14	ベニバナボロギク	<i>Crassocephalum crepidioides</i>
キク科	15	コウヤボウキ	<i>Pertya scandens</i>
キジカクシ科	16	ジャノヒゲ	<i>Ophiopogon japonicus</i>
キジカクシ科	17	ヤブラン	<i>Liriope muscari</i>
キョウチクトウ科	18	テイカカズラ	<i>Trachelospermum asiaticum</i>
クスノキ科	19	ヤブニツケイ	<i>Cinnamomum yabunikkei</i>
クスノキ科	20	クスノキ	<i>Cinnamomum camphora</i>
クワ科	21	イヌビワ	<i>Ficus erecta</i>
サルトリイバラ科	22	サルトリイバラ	<i>Smilax china</i>
シソ科	23	クサギ	<i>Olerodendrum trichotomum</i>
ツツジ科	24	モチツツジ	<i>Rhododendron macrosepalum</i>
ツバキ科	25	ヤブツバキ	<i>Camellia japonica</i>
ヒノキ科	26	ヒノキ	<i>Chamaecyparis obtusa</i>
ブナ科	27	アラカシ	<i>Quercus glauca</i>
ブナ科	28	ウバメガシ	<i>Quercus phillyraeoides</i>
ブナ科	29	ツブラジイ(コジイ)	<i>Castanopsis cuspidata</i>
ホルトノキ科	30	ホルトノキ	<i>Elaeocarpus zollingeri</i>
マキ科	31	イヌマキ	<i>Podocarpus macrophyllus</i>
モクセイ科	32	ネズミモチ	<i>Ligustrum japonicum</i>
モクセイ科	33	ヒイラギ	<i>Osmanthus heterophyllus</i>
モチノキ科	34	モチノキ	<i>Ilex integra</i>
モチノキ科	35	クロガネモチ	<i>Ilex rotunda</i>
モッコク科	36	ヒサカキ	<i>Eurya japonica</i>
モッコク科	37	サカキ	<i>Cleyera japonica</i>
モッコク科	38	モッコク	<i>Ternstroemia gymnanthera</i>
ヤブコウジ科	39	タイミンタチバナ	<i>Myrsine seguinii</i>

長野公民館だより

館長 米本 憲市 主事 山本 遼

事務所: 田辺市中三極805番地 三極コミュニティセンター内

TEL: (0739)34-0022

FAX: (0739)33-0836



◆ 長野小学校創立150周年 フェスティバル ◆

11月18日(土)、『150周年 伝統と誠実の心を未来へつなげ』をスローガンに掲げた、長野小学校150周年フェスティバルが開催されました。長野以外から来場された方もおり、来場者数は100名を超える盛況となりました。

当日午前のプログラムでは、長野小学校児童による学習発表として、1・2年生は『つたえたい! 長野のすてき』と題し、地域のお店を訪問して発見したすてきポイントをクイズにして発表してくれました。優しくて温かい“すてきパワー”が会場に伝わりました。3・4年生、5・6年生も地域の特産であるみかんの発表や、長野小学校のあゆみについての発表も本番に向けて沢山練習してきたことが伝わってきました。

午後からは、長野出身で郷土史に詳しい森光國さんに横浜市からお越しいただき、長野地区の歴史についての講演を行っていただきました。少し難しい内容のものもありましたが、講演後には児童から質問が上がっていました。

その他、長野小学校卒業生の上秋津中学・衣笠中学の生徒による発表、参加者全員による校歌斉唱、記念写真の撮影など盛りだくさんの150周年フェスティバルとなりました。当日含め、これまで準備や校内整備にご協力いただきました保護者さま、地域の皆さま、ありがとうございました。



主な掲載内容	ページ
・長野小学校創立150周年フェスティバルを開催しました!	1
・地区内ハイキングを実施しました!	2
・記念行事に向けて校内整備を実施	2
・公民館文化委員会 長野作品展	3
・中山間事業 河川の美化活動を実施	3
・落とし物のお知らせ	3
・館長コラム(20) 「金比羅神社の森」	4

移動図書12月の予定

- ①12月6日(水) AM9:45 ~ 10:25 長野小学校
- ②12月22日(金) AM9:30 ~ 10:10 長野東原

長野館区人口統計

人口: 612 人  
前月比: +2 人  
世帯数: 325 世帯  
前月比: +1 世帯

【田辺市のホームページ(生涯学習課公民館係)では公民館だよりをカラーで閲覧することが可能です】

## ◆公民館文化委員会 長野小学校創立150周年行事 合同地区内ハイキング◆

10月26日(木)、長野公民館と長野小学校の合同地区内ハイキングを実施しました。学校出発後、長尾坂からひるね茶屋まで上り、ひるね茶屋でお昼ご飯を食べた後、午後は光福寺、八幡神社へと向かいました。

今回の地区内ハイキングは地域の方だけでなく、田辺市教育委員会文化振興課の中川さんに同行していただき、道中の説明もしていただきました。午後から訪れた八幡神社では、那須さんからお話をしていただきました。

実施前には、長尾坂からひるね茶屋までは結構な登りが続くため、1年生児童の体力が持つか懸念していましたが、いざ出発すると、スルスルとひるね茶屋まで登り切り、お昼休憩中も元気に走り回る児童たちの姿がありました。お忙しい中、ご参加いただいた地域の皆さま、ありがとうございました。



写真はひるね茶屋での様子。



絶好のハイキング日和でした。

## ◆150周年記念行事に向けての校内整備◆

11月11日(土)、150周年記念に向けて、校内整備を行いました。

今回は樹木の剪定なども行っていただき、150周年記念の会場となる体育館周りのほか、これまで木々や生垣で見え辛かった100周年の石碑(左下写真)も見えるようにしていただきました。地域の皆さま、保護者の皆さまありがとうございました。



目指すは次の200周年。



会場までの生垣も綺麗に整えていただきました。

## ◆公民館文化委員会 長野作品展◆

11月17日(金)、18日(土)、長野小学校体育館で長野作品展を開催しました。作品展は4年ぶりの実施となり、今回出展された一つ一つの作品が力作でそれぞれに個性があり、多くの方々に鑑賞していただきました。

「懐かしい写真を見て盛り上がった。」「こんなに手の込んだ作品を作れるなんて。」などなど感想もいただくことが出来ました。

出展して下さった皆様、お手伝いして下さった皆様、ありがとうございました。



## ◆中山間事業で町内会などが河川の美化活動◆

11月19日(日)、中山間事業の一環として小学校そばの左会津川の美化活動を行いました。町内会を中心に学校や公民館も協力し、約30名が参加、道にまで伸びてきている草や枝木を切っていきました。作業は一時間半ほどで完了することが出来ました。美しい長野、いつまでも持続してほしいですね。

長野地域では、町内会を中心とした地域の美化活動が多く、熊野古道長尾坂や閉校している長野中学校跡など、年に数回の整備を実施しています。実施に際しての予定なども公民館だよりに掲載いたしますので、お時間がありましたら是非ご協力のほど、よろしく願いいたします。



◆落とし物のお知らせ◆ 150周年フェスティバル会場にて手袋の落とし物がありました。保管しておりますので、お心当たりのある方は公民館までご連絡をお願いいたします。